

*Allocution de S.A.S. le Prince Albert II
Remise des prix FPA2
Montréal, 30 septembre 2017*

MESDAMES ET MESSIEURS,
CHERS AMIS,

AVANT DE DÉBUTER CETTE CÉRÉMONIE DE
REMISE DES PRIX, JE VOUDRAIS VOUS ADRESSER
MES PLUS CHALEUREUX ET SINCÈRES
REMERCIEMENTS.

VOUS AVEZ PRIS DE VOTRE TEMPS POUR
VOUS JOINDRE À NOUS. J'Y VOIS UN SIGNE DE
SOUTIEN, D'ENCOURAGEMENT, MAIS AUSSI
D'AMITIÉ.

../..

JE VEUX REMERCIER TOUT PARTICULIÈREMENT JOHN KERRY QUI NOUS FAIT L'HONNEUR D'ÊTRE PARMİ NOUS CE SOIR, ET LUI DIRE COMBIEN J'APPRÉCIE SA PRÉSENCE. J'AI PU APPRÉCIER SON ACTION EN FAVEUR DE L'ENVIRONNEMENT, ET AU-DELÀ, PENDANT LES QUATRE ANNÉES DURANT LESQUELLES IL FUT LE SECRÉTAIRE D'ÉTAT DES ÉTATS UNIS D'AMÉRIQUE, SOUS LA PRÉSIDENCE DE BARACK OBAMA.

JE SOUHAITE REMERCIER LA BRANCHE CANADIENNE DE MA FONDATION, QUI NOUS A AIDÉS À ORGANISER CETTE SOIRÉE, ET EN PARTICULIER SA PRÉSIDENTE, LE DR. DIANE VACHON, ÉGALEMENT CONSUL GÉNÉRAL HONORAIRE DE MONACO À MONTRÉAL, ET QUI ACCOMPLIT UN TRAVAIL REMARQUABLE TOUT AU LONG DE L'ANNÉE.

MES REMERCIEMENTS VONT AUX AUTORITÉS CANADIENNES ET QUÉBÉCOISES POUR LEUR ACCUEIL ET LEUR SOUTIEN, TÉMOIGNANT D'UNE PROFONDE UNITÉ SUR LES SUJETS QUI NOUS RÉUNISSENT AUJOURD'HUI.

JE REMERCIE AUSSI TOUTES LES ÉQUIPES DE MA FONDATION POUR L'ORGANISATION DE CET ÉVÉNEMENT. JE LEUR EXPRIME MA RECONNAISSANCE POUR LEURS EFFORTS CONSTANTS, TOUT AU LONG DE L'ANNÉE, DEPUIS ONZE ANS POUR CERTAINS. SANS EUX, LA FONDATION PRINCE ALBERT II DE MONACO NE SERAIT PAS CE QU'ELLE EST AUJOURD'HUI.

JE N'OUBLIE PAS LES MEMBRES DE NOTRE CONSEIL D'ADMINISTRATION ET DE NOTRE COMITÉ SCIENTIFIQUE ET TECHNIQUE, AINSI QUE LES RESPONSABLES DE NOS BRANCHES ÉTRANGÈRES, DONT BEAUCOUP SONT PARMIS NOUS CE SOIR.

../..

MERCI À TOUTES ET TOUS.

PARMI CEUX QUI ONT RENDU POSSIBLE CETTE SOIRÉE, JE VEUX ÉGALEMENT REMERCIER LUC JACQUET, QUI NOUS FAIT L'AMITIÉ DE NOUS PRÉSENTER CE SOIR SON FILM « L'EMPEREUR », QUE NOUS SOMMES TOUS TRÈS HEUREUX DE DÉCOUVRIR, APRÈS AVOIR TANT APPRÉCIÉ SES PRÉCÉDENTES RÉALISATIONS.

J'AI UNE PENSÉE TOUTE PARTICULIÈRE POUR CLAUDE LORIUS, QUE LA MALADIE A EMPÊCHÉ DE NOUS REJOINDRE CE SOIR.

ENFIN, JE REMERCIE TRÈS CHALEUREUSEMENT LES LAURÉATS 2017 DES PRIX DE MA FONDATION : SHEILA WATT-CLOUTIER POUR LE CLIMAT, IBRAHIM MAYAKI POUR L'EAU, ET ANDREA HEYDLAUFF, QUI REPRÉSENTE CE SOIR L'ORGANISATION AFRICAN PARKS, LAURÉATE POUR LA BIODIVERSITÉ. QU'ILS SOIENT REMERCIÉS ET FÉLICITÉS DE LEURS ACTIONS, DE LEURS ACCOMPLISSEMENTS, DE LEURS EFFORTS, DE LEUR TALENT ET DE L'EXEMPLE QU'ILS NOUS DONNENT.

COMME SOUVENT LORSQU'IL EST QUESTION D'ENVIRONNEMENT, J'AI ÉTÉ FRAPPÉ PAR UN ASPECT EN PRÉPARANT CETTE CÉRÉMONIE: CELUI DU CARACTÈRE TRANSFRONTALIER DE CE QUI NOUS RÉUNIT, ET DE CELLES ET CEUX HONORÉS AUJOURD'HUI.

../..

IL Y A BIEN SÛR CETTE SOIRÉE À LA CONNOTATION TRÈS INTERNATIONALE, QUI RÉUNIT TANT DE NATIONALITÉS POUR LA CAUSE D'UNE SEULE PLANÈTE, D'UN SEUL MONDE, D'UN SEUL AVENIR.

MAIS IL Y A DAVANTAGE : IL Y A LES TRAJECTOIRES DE CEUX QUE NOUS HONORONS CE SOIR. DES TRAJECTOIRES QUI SE SONT APPLIQUÉES À DÉPASSER LES FRONTIÈRES, À VOIR AU-DELÀ D'ELLES, À ABORDER LES PROBLÈMES DE MANIÈRE PLUS LARGE.

JE PENSE À IBRAHIM MAYAKI. NÉ AU NIGER, IL A ÉTUDIÉ AU QUÉBEC ET EN FRANCE, PUIS A ENSEIGNÉ AU VENEZUELA ET EN FRANCE. IL A SURTOUT MENÉ UNE MAGNIFIQUE CARRIÈRE, QUI L'A NOTAMMENT CONDUIT À ÊTRE PREMIER MINISTRE DU NIGER, À DIRIGER LA PLATE-FORME POUR L'APPUI AU DÉVELOPPEMENT RURAL EN AFRIQUE DE L'OUEST DEPUIS DAKAR, ET LE NOUVEAU PARTENARIAT POUR LE DÉVELOPPEMENT DE L'AFRIQUE, DEPUIS MIDRAND, EN AFRIQUE DU SUD.

DEUX ORGANISATIONS QUI S'ATTACHENT À TRAITER LES PROBLÈMES DE L'AFRIQUE DANS LEUR ENSEMBLE, EN AGISSANT AU-DELÀ DES FRONTIÈRES.

JE PENSE À SHEILA WATT-CLOUTIER, QUI S'EST ATTACHÉE ELLE AUSSI, PAR SES NOMBREUX ENGAGEMENTS, À FÉDÉRER LES HOMMES PAR-DELÀ LES NATIONALITÉS.

SANS JAMAIS RENIER SA TERRE NATALE DE KUUJJUAQ, SANS JAMAIS DÉLAISSER LE CANADA, SHEILA WATT-CLOUTIER S'EST ATTACHÉE, COMME PORTE-PAROLE DES POPULATIONS INUITS OU À LA PRÉSIDENCE DU CONSEIL CIRCUMPOLAIRE INUIT NOTAMMENT, À METTRE EN AVANT, À ORGANISER ET À DÉFENDRE CE QUI UNIT LES POPULATIONS DE L'ARCTIQUE.

ELLE A AUSSI ŒUVRÉ, AU SEIN DU CONSEIL DE L'ARCTIQUE COMME PARTOUT DANS LE MONDE, À UNE PRISE DE CONSCIENCE QUI DOIT IMPÉRATIVEMENT DÉBORDER DU CERCLE ARCTIQUE ET CONCERNER L'HUMANITÉ TOUT ENTIÈRE.

ET JE PENSE BIEN SÛR À AFRICAN PARKS, QUI INTERVIENT DANS HUIT PAYS D'AFRIQUE, POUR Y DÉVELOPPER UNE MÊME PHILOSOPHIE, UN MÊME PROJET : CELUI DE RÉCONCILIER LES ESPÈCES POUR UN DÉVELOPPEMENT PARTAGÉ.

CAR EN FAISANT MIGRER PLUS DE CINQ CENTS ÉLÉPHANTS, EN RAPATRIANT DES RHINOCÉROS, OU EN DÉVELOPPANT DES ZONES DE PROTECTION DE PLUS EN PLUS VASTES, AFRICAN PARKS IMAGINE UN PROJET GLOBAL POUR CES RÉGIONS ET POUR LEURS HABITANTS, EN LEUR OFFRANT DES PERSPECTIVES DURABLES, AUSSI BIEN ÉCOLOGIQUES QUE SOCIALES ET ÉCONOMIQUES.

CETTE MÊME CAPACITÉ À DÉPASSER LES FRONTIÈRES, POUR IDENTIFIER DES PERSPECTIVES PLUS VASTES ET METTRE EN ŒUVRE DES SOLUTIONS PLUS EFFICACES, EST INDISPENSABLE DANS LE CADRE D'ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX QUI PAR NATURE DÉPASSENT EUX AUSSI LES FRONTIÈRES.

CELA NE VEUT PAS DIRE QUE L'ÉCHELLE DES ÉTATS N'EST PAS LÉGITIME, NI MÊME PERTINENTE. LEUR PLEINE IMPLICATION EST BIEN ENTENDU NÉCESSAIRE, DÉTERMINANTE MÊME.

MAIS CETTE ACTION SEULE NE PEUT SUFFIRE. LES ÉTATS EUX-MÊMES ONT DÉSORMAIS LA RESPONSABILITÉ DE SE SAISIR D'ENJEUX QUI VONT AU-DELÀ DE LEUR PÉRIMÈTRE HISTORIQUE, QU'IL SOIT GÉOGRAPHIQUE OU POLITIQUE, DE VOIR AU-DELÀ DE LEURS FRONTIÈRES, DE LEURS INTÉRÊTS, DE LEURS HABITUDES.

ET POUR CELA, ILS ONT BESOIN DE TOUS CEUX QUI, COMME NOS LAURÉATS DE CE SOIR, LES INCITENT À PORTER LEUR REGARD AU-DELÀ DE LEUR HORIZON.

C'EST AUJOURD'HUI PLUS QUE JAMAIS UNE NÉCESSITÉ VITALE. PAR CETTE VOLONTÉ DE S'EN SAISIR GLOBALEMENT, NOUS POURRONS APPORTER DES SOLUTIONS AUX PROBLÈMES QUI MENACENT NOTRE PLANÈTE.

JE PENSE À LA HAUTE MER, CES ZONES IMMENSES, QUI COUVRENT PRÈS DE LA MOITIÉ DE LA SURFACE DE LA TERRE, ET DONT LE CADRE LÉGAL EST INADAPTÉ AUX PROBLÈMES QU'ELLE AFFRONTÉ. C'EST POURQUOI NOUS PARTICIPONS ACTIVEMENT AUX TRAVAUX DU COMITÉ PRÉPARATOIRE DE L'ONU EN VUE D'UNE NÉGOCIATION SUR LA BIODIVERSITÉ EN HAUTE MER.

JE PENSE AU CHANGEMENT CLIMATIQUE, BIEN SÛR, QUI EST AU CŒUR DE NÉGOCIATIONS INTERNATIONALES, DANS LE CADRE NOTAMMENT DE L'ACCORD DE PARIS QU'IL NOUS FAUT IMPÉRATIVEMENT DÉFENDRE – ET JE SAIS QUE JOHN KERRY, QUI A TANT FAIT POUR SON SUCCÈS, PARTAGE CETTE EXIGENCE.

JE PENSE PLUS LARGEMENT AUX OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE ÉNONCÉS PAR L'ONU, ET QUI ARTICULENT TOUJOURS DES ACTIONS LOCALES ET DES OBJECTIFS GLOBAUX.

CETTE APPROCHE EST JE CROIS, LA CLÉ DE CE QU'IL NOUS FAUT ACCOMPLIR : ÊTRE CAPABLE DE CONJUGUER CES DEUX DIMENSIONS, DE FAIRE EN SORTE QU'ELLES S'ENTRAÎNENT ET SE NOURRISSENT L'UNE DE L'AUTRE.

CELA VAUT POUR LES ÉTATS, DONC, MAIS CELA VAUT AUSSI POUR CHACUN DE NOUS. IL S'AGIT D'UNE RESPONSABILITÉ QUE TOUTES ET TOUS AVONS L'OBLIGATION DE PARTAGER.

C'EST LA RAISON POUR LAQUELLE JE SUIS HEUREUX D'HONORER AUJOURD'HUI DES PERSONNALITÉS QUI, PLUS QUE D'AUTRES, NOUS INCITENT À CET EFFORT ESSENTIEL, QUI CONSISTE À SORTIR DE SON PROPRE POINT DE VUE, À COMPRENDRE LE MONDE DE MANIÈRE DIFFÉRENTE, À ÊTRE PLUS GÉNÉREUX ET PLUS RESPONSABLE.

CET EFFORT DOIT ÊTRE LE FONDEMENT DE TOUTE RESPONSABILITÉ EN MATIÈRE ENVIRONNEMENTALE.

C'EST LUI QUI NOUS FAIT PRENDRE CONSCIENCE DE LA SITUATION DES ESPÈCES MENACÉES PAR LES ACTIVITÉS HUMAINES, LA SURPÊCHE, LA POLLUTION ET LA DÉGRADATION DES ÉCOSYSTÈMES.

C'EST LUI QUI NOUS INCITE À PENSER AUX BLESSURES QUE NOUS INFLIGEONS À LA TERRE LORSQUE NOUS BRÛLONS DES HYDROCARBURES, LORSQUE NOUS ASSÉCHONS LES SOLS, LORSQUE NOUS DÉTRUISONS LES FORÊTS.

C'EST LUI QUI NOUS OUVRE LES YEUX SUR CE QUE NOUS TRANSMETTONS À NOS ENFANTS, LORSQUE NOUS LAISSONS LE CLIMAT SE RÉCHAUFFER, LES MERS DEVENIR PLUS ACIDES, LES ESPÈCES ANIMALES DISPARAÎTRE.

ET C'EST LUI QUI NOUS PERMET DE VOIR LES DOULEURS DE NOS CONTEMPORAINS, DÉJÀ VICTIMES DES CATASTROPHES CLIMATIQUES, DE LA HAUSSE DU NIVEAU DES MERS ET DE LA POLLUTION DES EAUX.

C'EST POURQUOI JE TENAIS À SOULIGNER COMBIEN NOS LAURÉATS DE CE SOIR SONT ADMIRABLES, EN AYANT SU ACCOMPLIR CET EFFORT DE LA PLUS BELLE DES MANIÈRES.

COMME L'A MAGNIFIQUEMENT ÉCRIT DANY LAFERRIÈRE, UN ÉCRIVAIN QUI LUI AUSSI A TRAVERSÉ LES FRONTIÈRES, AVANT DE CHOISIR MONTRÉAL, « LA SEULE INTELLIGENCE QUI VAILLE LA PEINE, C'EST CELLE QUI NOUS PERMET DE NOUS METTRE À LA PLACE DE L'AUTRE. »

C'EST BIEN CELLE DONT VOUS TÉMOIGNEZ ICI.

JE VOUS REMERCIE.